

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

Número atrasado, 10 céntimos

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

SÍNTOMA ALARMANTE

El veredicto del Jurado que juzgó últimamente en Barcelona a Manuel Pósa, autor de la agresión a Maura en el verano pasado, pone nuevamente de manifiesto dos circunstancias dignas de tenerse en cuenta, de ser estudiadas detenidamente, tanto en su aspecto jurídico como en el social.
Para cuantos han disecionado con un estudio profundo la inconsecuencia que supone el asociar el Jurado a la labor de los juzgadores del derecho, para cuantos penetrando en lo más recóndito de esta institución viciosa han podido percatar de las falsas bases sobre que descansa, de la enormidad jurídica que su ejercicio implica, y de los tremendos desatinos en que frecuentemente incurre, no ha podido extrañar nada el veredicto que ha pronunciado en el caso concreto de Pósa, que al fin y al cabo no ha sido otro sino el que ya esperaban cuantos conocen el ambiente enrarecido en que va desenvolviéndose la opinión pública en la ciudad condal.
Pero si este aspecto jurídico que presenta la cuestión no deja de tener importancia suma para los detractores del Jurado, reviste aún mayor trascendencia el aspecto social, puesto que indica bien a las claras el detritus que domina en aquel ambiente, la bajada de miras en que inspira sus actos un pueblo corrompido por las continuas predicaciones de quienes viven del ejercicio de la calumnia y de la injuria; indica el nivel a que ha descendido allí la opinión pública, que considera a fe ciega, asesinos y malvados, a gobernantes honrados que han sabido sacrificarlo todo en el cumplimiento del deber, en una palabra, viene a demostrar bien palpablemente que aquella población es campo abonado a todas las inclinaciones anárquicas, y que allí se han arrojado a un lado las inspiraciones de la conciencia honrada, para entronizar diatribas nacidas de mezquindades de espíritu mal avenidas con el orden social.
Y este estado de opinión, denotador de una grandísima relajación de costumbres, no debe perderlo de vista el gobierno.

tambien en la parte comprendida entre los portales de Taconera y San Nicolás.
Del aspecto económico también se habla.
Claro está que (en principio) puede decirse que la fórmula más viable es la de crear nuevos impuestos; pero esto que afecta directamente al comercio, a la vida pública, a las subsistencias no debe estudiarse a bulto, sino detenidamente.
Pero debe tenerse en cuenta que la harina nos artículo que merezca gravámenes, por ser la clase menesterosa la que resultaría más perjudicada con el encarecimiento de tan precioso alimento.
Báiquense otros artículos que puedan soportar mejor esas cargas: ahí están el café y otros que cita «Maximiano», pero no se olvide del alcohol, donde puede forzarse la dosis por ser, y así se reconoce mundialmente el veneno que más emponzoña y más estragos causa en nuestra salud.

UN PAMPLONÉS.

Cháchara

Ya se marchan los soldados camino de sus hogares, la licencia en el castiño y el pensamiento en la madre.
Ya cumplieron el servicio que la ley les ordena y pues que bien lo cumplieron es justo que hoy cuando pasen a nuestro lado estos mozos, abramos por ellos calle para que entre amor y aplausos igual que los reyes marchen.
Riendo van estos mozos camino de sus hogares, cantando van los soldados tras una dicha inefable.
¡Oh dicha que dan los besos divinos de nuestras madres! Decid vosotros soldados si habría honores bastantes y victorias por los que ahora trocáiséis esa dicha que os aguarra al amor de vuestras madres.
Id corriendo, buenos mozos, que a punto están de acabarse los temores, los recelos, las angustias, los pesares que tantas lágrimas vieron en unas noches mortales.
Suene vuestra risa pronto dentro de vuestros hogares, que en la esperanza de oírlos tienen su dicha las madres.
GARCILASO.

Muy bien hecho

Va haciéndose verdaderamente intolerable lo que está sucediendo en el Congreso con el diputado Rodrigo Soriano, quien no sabe hablar como no sea para injuriar, para calumniar, para atentar contra la honra de sus semejantes, etc., etc.
Claro está que todo el mundo le va conociendo, y le hacen caer hasta sus mismos partidarios en el más grande de los ridículos.
Y el valiente tuvo que callarse anteayer ante un diputado que le llamó canalla y sinvergüenza, y el hombre de honor quedó en el más espantoso de los ridículos cuando acusado por el ministro de la Guerra general Luque, después de haber estado proclamando que todo cuanto decía se demostraba por las cartas que tenía en el bolsillo, tuvo que declarar que no las tenía.
En fin, el ridículo número no sé cuántos, que ha dejado a don Rodrigo hecho un guisapo, maltrecho y arrinconado.
Claro es que por el no sentimos lo pasado, lo lamentamos únicamente porque estas escenas hablan muy poco en favor de la seriedad del Parlamento, aunque sean provocadas por un representante de la Europa consiente.

Información postal

De Ribaforada
LOS CONGRESISTAS DE AGRICULTURA
Según estaba anunciado hoy en el tren correo de la mañana han llegado a esta villa varios señores españoles y extranjeros que forman parte del Congreso Agrícola Internacional.
Se proponen visitar las magníficas obras de embocadura del canal Imperial.
En la estación les esperaban el sobrestante don Juan Celma con el personal a sus órdenes.
Han descendido del tren unas cien personas, entre ellas el Excmo. Sr. Soldevilla, Arzobispo de Zaragoza; Excmo. señor Jardiel Dean de la Metrópoli zarago-

Carlota

—¡Cierren filas!—gritó el coronel.
Y por segunda vez sonó el lígubre redoble de los tambores.
Volvió a ponerse su kapis, y dirigiéndose a mí:
—¡Capitán!—me dijo con voz firme, cuando volví al cuartel general no tenía el menor escrúpulo en referir lo que habéis visto... Adiós.
—¡Mi coronel!—le dije, —¿me permitís que os abrace?
Me habió los brazos, y oprimiéndome con fuerza contra su pecho:
—¡Hijo mío!—murmuró.—¡Hijo mío! Al llegar a este punto de su relato, Eblis volvió el rostro, y creí oírle sollozar. No pude resistir al impulso de tenderle mi mano. Pareció sorprendido; la tomó entre las suyas y la estrechó con efusión.
—¡No es verdad, señorita, que comprendéis lo que se sufre en momentos tales?
—Sí, comandante.

zana con el personal de sacerdotes a sus órdenes, el Sr. Gobernador civil de Zaragoza con ordenanzas y el sito personal del canal.
Entre dicha comitiva hemos visto a varias señoritas, que deslumbraban por su belleza y elegancia.
De la estación han marchado al camp, donde les esperaban con cuatro magníficos barcos adornados con gallardetes y banderas; y al romper la marcha para el canal, el pueblo en masa, que presenciaba el desfile, los ha vitoreado diferentes veces, siendo contestado por los ilustres congresistas con los sombreros y palmas.
El banquete es por la tarde en los jardines del palacio (si el tiempo lo permite) o en otro caso en un de los hermosos palacios que hay en dicho real sitio.
Todo servido por la fonda de las Cuatro Naciones de Zaragoza.
En el correo de la tarde y rápido regresan todos a sus respectivos destinos.
El corresponsal.

Ribaforada 18-5-1911.

NO SE HAN ENTERADO

Llevamos unos cuantos días desde que circulan por los periódicos católicos, las Normas que acaba de dictar el Papa Pío X para los católicos españoles, en sus luchas políticas, y *El Pensamiento Navarro* no tiene noticia siquiera de tales Normas, o a lo menos no la tienen sus lectores.
Y es chocante que quien con tanta fruición publicaba los artículos del magistrado de Sevilla contra *El Universo* y el Centro de Defensa social de Madrid, no se haya apresurado a publicar el Documento del Vaticano, en el que se desautoriza expresamente la coalición católica antiliberal, que contra viento y marea quisieron formar las últimas elecciones provinciales de Madrid, crististas e integristas, y se prohíbe que en lo sucesivo tales organizaciones tengan carácter antiliberal.
Creemos que no demorará ya más días la publicación, o por lo menos la noticia de la existencia de esas nuevas Normas y la génesis de su contenido.

LA CAMARA DE COMERCIO Y EL ENSANCHE

En la reunión celebrada ayer se participó al señor Alcalde que la Junta se hallaba reunida, por si deseara realizar la visita que anunció para corresponder a la felicitación que le dirigió la Cámara con ocasión de sus últimas gestiones en Madrid sobre la cuestión del Ensanche.
Finalmente, defiriendo a la atenta invitación de la Alcaldía y después de examinar los oportunos antecedentes, se convino en convocar a la Asamblea general en reunión extraordinaria, que se celebrara en los locales de la Cámara a las siete de la tarde del día de hoy, para designar dos delegados que en representación de la misma y con las instrucciones que se les confieran al efecto, asistieran a la Asamblea Municipal que ha de verificarse por acuerdo del Ayuntamiento para resolver sobre el asunto del Ensanche.

Campos y mercados en Navarra

El tiempo sigue siendo húmedo en toda la provincia.
Esta humedad no es aún perjudicial a los campos; lo sería si continuase mucho tiempo juntamente con esta temperatura baja.
Pero nos hallamos a 20 de Mayo y no es lo natural que tardemos muchos días en entrar en un tiempo de primavera verdadera.
Cuando llegue ese tiempo los campos adquirirán una lozantía y un esplendor extraordinarios.

Notas locales

Urroz
El tiempo lo tenemos frío, tanto, que parece hemos retrocedido al mes de Enero.
El campo está muy bueno en general pero en particular los haberes que están ligando muy bien.
Las patatas nacen también muy bien y en no pocas condiciones para remolacha.
Es de esperar una buena cosecha si el tiempo asiste, pues, como digo antes, el estado de los campos ofrece risueñas esperanzas.
Para complemento de todo esto, en las mejores condiciones brotan las vides, asomando ya en ellas los pámpanos.
Mendigorría
Ha llvido y ello ha venido a mejorar la situación del campo que hoy puede calificarse de excelente.

cosmopolitas

FLEMA INGLESA
Mr. Chaplin, conocido miembro del Parlamento inglés, es el héroe de un incidente originalísimo. Habían anunciado los periódicos su próxima boda. Una mañana paseaban en carruaje los novios y ella manifestó deseos de bajar un momento para comprar algo que necesitaba. Así lo hizo, mientras Mr. Chaplin permaneció en el coche. Su prometida entró en el establecimiento, salió por otra puerta y, en unión del marqués de Hastings, se dirigió a un registro civil, donde se casaron.
El suceso produjo enorme sensación, y el novio burlado, en venganza, se dedicó a hacerle la competencia al marqués de Hastings en las carreras de caballos hasta lograr ganar un año el Derby, siendo en aquella ocasión tan enormes las pérdidas del marqués que quedó arruinado.

Cosmopolitas

todo lo que hay que importar de otras regiones.
Obanos
Las lluvias de estos últimos días han sido muy beneficiosas, especialmente para los sembrados.
Las viñas han brotado muy bien, no habiéndose reproducido por fortuna las heladas que en años anteriores ocasionaron mucho daño.
Durante la semana la demanda ha sido más activa, sin alterar los precios, haciéndose venta de mucha importancia en trigo y vino; todavía quedan muchas existencias para vender.
Biurrun
En la actual semana hemos tenido un tiempo bastante triste con algunas lluvias más o menos intensas y la temperatura ha sido poco menos que invernal a ratos.
Los labradores se ocupan en la escarda de trigos e injertar las viñas americanas.
Los sembrados en general presentan aspecto inmejorable.
En lo que va de semana se han vendido unos 670 decálitros de vino, a 2,25 los 11,17 litros (cántaro) y alguna partida de trigo a 5,45.

XXII CONGRESO EUCARISTICO Internacional en Madrid

El viaje de Pamplona a Madrid (ida y vuelta) cuesta en 1.ª pesetas 63,75; en 2.ª 52,90; y en 3.ª 31,45.
La ida se puede hacer desde el día 15 de junio hasta el 30 y la vuelta desde el 25 hasta el 10 de julio; de modo que se puede estar en Madrid desde el 15 de junio hasta el 10 de julio.
Tanto a la ida como a la vuelta se pueden detener en cualquiera estación del tránsito, teniendo cuidado de presentar el billete en la taquilla al resanar el viaje.
Puede sacarse la cuenta de lo que costará aproximadamente de las demás estaciones.

Navarra hace 30 años

El Eco de Navarra del 20 de Mayo de 1881.
Don Felix Aramendia, a nombre de varios jóvenes, ha solicitado del Ayuntamiento el arriendo de la plaza de toros para dar una corrida de toreros el día 5 de Junio próximo.
—Ha sido nombrado administrador de la Caja de ahorros y Monte de Piedad, restablecido recientemente, don Manuel Elizalde; y portero del mismo establecimiento don Patrio Pellería.
—En Madrid ha recibido la investidura de doctor en Derecho civil y Canónico nuestro paisano y amigo don Luis Jauregui.
—Un periódico de Madrid «El Constitucional» secunda la campaña emprendida por este diario a causa de las grandes proporciones que está adquiriendo la emigración en las montañas de Navarra.

Villafraña

Por fin vino la lluvia tan deseada para los trigos del monte.
Tenemos un tiempo propio del mes de Enero; así que las plantas y frutales nada prosperan.
Roncal
Nos encontramos en pleno período de lluvias, las cuales han beneficiado notablemente a todas las plantas en general, siendo con tal motivo el estado del campo excelente.
Lumbier
El día 16 cayó abundante granizo en algunos sitios del término, produciendo algún perjuicio en el campo, aunque no mucho.
Leiza
Nos hallamos bajo la influencia de un temporal de agua, perjudicial en extremo, por cuanto no solo hace casi imposible la siembra del maíz, sino que dificulta también en grado sumo los trabajos de la vía en construcción; con lo cual no solo sale perjudicada la empresa y clase obrera, sino el público en general; pues cuanto más tiempo tarde en construirse la citada vía, tanto más existirá el pretexto que emplean los corruptos para vender los artículos a cara vendida para venderlos.

Precios

Trigo.—Leiza 6,40 pesetas los 28,13 litros (robo); Lumbier y Obanos 5,25; Roncal 5,50; Erro de 5,50 a 6; Azagra 5; Lerin de 5 a 5,25; Urroz 5,40; Mendigorría 5,19; Biurrun 5,45; Villafraña 5,35; Estella 3,14 doble decálitro.
Cebada.—Lumbier 5,25; Leiza 6,40; Roncal 5,50; Azagra, Lerin, Villafraña 2,50; Urroz y Obanos 3; Estella 1,87.
Avena.—Lumbier 3; Erro de 3,25 a 3,50; Azagra 2,50; Lerin y Villafraña 2,25; Obanos y Urroz 2,75; Biurrun 2,60; Estella 1,42.
Maíz.—Lumbier y Villafraña 4,25; Leiza y Urroz 4,50; Erro de 5,50 a 6; Azagra 5,75; Lerin 3; Obanos 4; Estella 3,51.
Habas.—Lumbier 4,50; Leiza 9,50; Roncal 7,50; Erro de 5 a 7; Obanos 4; Urroz y Villafraña 4,25; Estella 3,02.
Alubias.—Lumbier de 14 a 18; Leiza de 11 a 18,50 Roncal 16; Erro 14; Azagra 12; Obanos 13; Urroz de 12 a 15; Villafraña de 12 a 16.
Garbanzo.—Lumbier de 20 a 25 pesetas; Roncal 25; Erro de 20 a 24; Obanos 20; Urroz de 15 a 22.
Lenteja.—Lumbier 7 pesetas; Urroz 7,50.
Aiscol.—Lumbier 4,25 pesetas; Obanos 4; Urroz 4,50; Estella 2,35.
Besa.—Lumbier 5,25 pesetas; Erro de 5 a 6; Urroz 5.
Giron.—Lumbier 4,25 pesetas; Urroz 4.
Vino común.—Lumbier 4 pesetas los 11'17 litros (cántaro); Leiza 5; Roncal 3,50; Erro de 2,50 a 3,75; Lerin 3; Mendigorría 2,63; Estella 3,50; Urroz de 3 a 4,50; Villafraña 3,60.
Vino rancio.—Lumbier 7 pesetas; Leiza 9,50; Erro 7,25; Urroz 9; Villafraña 12.
Aguardiente seco de vino.—Lumbier de 10 a 15 pesetas; Urroz 9,50; Obanos 16; Villafraña 14.
Aguardiente de orujo.—Lumbier 5 pesetas; Leiza 8,75; Roncal 7; Erro de 7,50 a 8,50; Villafraña 10.
Anísado de vino.—Estella 14 pesetas; Urroz 12,50; Villafraña 26.

Y el teléfono provincial?

Hace unos cuantos meses dábamos cuenta a nuestros lectores, de que en la Diputación dominaban corrientes favorables a la idea de proceder a la instalación de una red provincial de teléfonos, a semejanza de la de la provincia hermana de Guipúzcoa con tan excelente resultado, y aplaudimos con entusiasmo la idea porque creemos que en ninguna provincia es tan necesaria la mejora como en esta, tan dilatada, y con tan escasos medios de comunicación.
En estos últimos años se han desarrollado en Navarra multitud de industrias de todo género, brillante muestra de la iniciativa emprendedora de los navarros; esas industrias están llamadas a llevar el poderío económico y el tráfico de la provincia, y es preciso que tales iniciativas se apoyen en nuestros organismos públicos el mayor desamparo, sean protegidas, y ayudadas, y uno de los medios de prestar esa ayuda y consorcio, beneficiándose a la vez con ello toda la provincia, es la instalación de la red provincial de teléfonos, por lo cual creemos que nuestra Diputación no debe descuidar este asunto y acometer la empresa con toda decisión.
De ese modo merecerá bien de los navarros.
NO ESTAMOS SOLOS
Muy extrañado venía *El Demócrata Navarro* de hace unos días, ante los comentarios con que recogimos las afirmaciones del señor Maura, en el sentido de que volvería a ocupar el poder, cuando así lo demandase la opinión.
Haciéndose dicho colega local eco de las patrañas con que algunos periódicos radicales pretenden engañar al populacho, haciéndoles creer que está en su mano el impedir la vuelta al poder de los gobernantes de 1909, creía ilusorios nuestros comentarios, y afirmaba a sin dudar alguna, lo contrario, desconociendo sin duda alguna, las necesidades del régimen y de la monarquía, y el verdadero estado de la opinión.
Pero no somos solo nosotros los que pensamos así. El mismo Sol y Ortega, el organizador de las injustas manifestaciones contra Maura, acaba de declarar que el jefe del partido conservador volverá a ser poder en cuanto el Rey le llame, y sin que nadie lo impida.
Y así opina también Canalejas, cuya conducta es muy distinta a la de su órgano de aquí, puesto que ha llegado a hablar de combatir a los republicanos con la acción militar, y *El Demócrata* los alienta, a lo menos indirectamente, propagando las insidias radicales de sus periódicos.
La verdad ante todo
Venimos asistiendo estos días a un movimiento de protesta, iniciado en algunas poblaciones de fuera de la provincia, contra la importante sociedad de seguros «La Actividad» domiciliada en Pamplona; y como no podemos admitir ni en hipótesis que haya quienes traten de difamar, sin ton ni son el honor de la Sociedad, creemos conveniente advertir a nuestros lectores, que se han errado por completo los caminos, y que se está haciendo objeto a la Sociedad de una protesta que, en todo caso, únicamente tendría su justificación elevándola ante el gobierno.
Porque, si bien se mira el caso, la ayuda Sociedad, no hace otra cosa que cumplir con los requisitos legales que expresa y tasativamente le han sido impuestos por la comisaría general de Seguros, y no deja de ser extraño que quienes no ejercitaron el recurso contencioso contra las disposiciones gubernativas, se vuelvan airados contra la Sociedad, que al fin y al cabo no hace otra cosa que cumplirlos.
Tratándose como se trata de una Sociedad; pero no puedo conseguirlo, y temo que no lo conseguiré jamás.
X
22 de Julio.
¡Dios mío! ¿Sería infundada mi desesperación? Después de la borrasca misteriosa de estos últimos días, todo vuelve a su causa natural. Eblis debió experimentar una viva contrariedad, a la que no le fué dado el principio hacer superior, y a cuya influencia ha logrado al fin sustraerse no sin dificultad. Desvanecida la nube, he recordado poco a poco su libertad de acción, reanudando al propio tiempo conmigo sus conferencias íntimas, aunque le noto siempre que se encuentra a mi lado cierta triatrea y circunspección. Bajo su exterior grave oculta, sin embargo, un gran fondo de jovialidad, que solo Cecilia posee el secreto de excitar. Su carácter fantástico y bullicioso, arrebatado y aturdido, le interesa y le divierte, complaciéndose en los caprichos, las extravagancias y las travesuras llenas de gracia y de buen humor a que se entrega tan a menudo, y que a veces merecen su desaprobación.
Ayer mañana, por ejemplo, Cecilia resolvió probar su escopeta y ensayar su destreza en la caza en el bosque que se extiende a continuación del parque,

FLEMA INGLESA

Mr. Chaplin, conocido miembro del Parlamento inglés, es el héroe de un incidente originalísimo. Habían anunciado los periódicos su próxima boda. Una mañana paseaban en carruaje los novios y ella manifestó deseos de bajar un momento para comprar algo que necesitaba. Así lo hizo, mientras Mr. Chaplin permaneció en el coche. Su prometida entró en el establecimiento, salió por otra puerta y, en unión del marqués de Hastings, se dirigió a un registro civil, donde se casaron.
El suceso produjo enorme sensación, y el novio burlado, en venganza, se dedicó a hacerle la competencia al marqués de Hastings en las carreras de caballos hasta lograr ganar un año el Derby, siendo en aquella ocasión tan enormes las pérdidas del marqués que quedó arruinado.

XXII CONGRESO EUCARISTICO Internacional en Madrid

El viaje de Pamplona a Madrid (ida y vuelta) cuesta en 1.ª pesetas 63,75; en 2.ª 52,90; y en 3.ª 31,45.
La ida se puede hacer desde el día 15 de junio hasta el 30 y la vuelta desde el 25 hasta el 10 de julio; de modo que se puede estar en Madrid desde el 15 de junio hasta el 10 de julio.
Tanto a la ida como a la vuelta se pueden detener en cualquiera estación del tránsito, teniendo cuidado de presentar el billete en la taquilla al resanar el viaje.
Puede sacarse la cuenta de lo que costará aproximadamente de las demás estaciones.

Navarra hace 30 años

El Eco de Navarra del 20 de Mayo de 1881.
Don Felix Aramendia, a nombre de varios jóvenes, ha solicitado del Ayuntamiento el arriendo de la plaza de toros para dar una corrida de toreros el día 5 de Junio próximo.
—Ha sido nombrado administrador de la Caja de ahorros y Monte de Piedad, restablecido recientemente, don Manuel Elizalde; y portero del mismo establecimiento don Patrio Pellería.
—En Madrid ha recibido la investidura de doctor en Derecho civil y Canónico nuestro paisano y amigo don Luis Jauregui.
—Un periódico de Madrid «El Constitucional» secunda la campaña emprendida por este diario a causa de las grandes proporciones que está adquiriendo la emigración en las montañas de Navarra.

Villafraña

Por fin vino la lluvia tan deseada para los trigos del monte.
Tenemos un tiempo propio del mes de Enero; así que las plantas y frutales nada prosperan.
Roncal
Nos encontramos en pleno período de lluvias, las cuales han beneficiado notablemente a todas las plantas en general, siendo con tal motivo el estado del campo excelente.
Lumbier
El día 16 cayó abundante granizo en algunos sitios del término, produciendo algún perjuicio en el campo, aunque no mucho.
Leiza
Nos hallamos bajo la influencia de un temporal de agua, perjudicial en extremo, por cuanto no solo hace casi imposible la siembra del maíz, sino que dificulta también en grado sumo los trabajos de la vía en construcción; con lo cual no solo sale perjudicada la empresa y clase obrera, sino el público en general; pues cuanto más tiempo tarde en construirse la citada vía, tanto más existirá el pretexto que emplean los corruptos para vender los artículos a cara vendida para venderlos.

Precios

Trigo.—Leiza 6,40 pesetas los 28,13 litros (robo); Lumbier y Obanos 5,25; Roncal 5,50; Erro de 5,50 a 6; Azagra 5; Lerin de 5 a 5,25; Urroz 5,40; Mendigorría 5,19; Biurrun 5,45; Villafraña 5,35; Estella 3,14 doble decálitro.
Cebada.—Lumbier 5,25; Leiza 6,40; Roncal 5,50; Azagra, Lerin, Villafraña 2,50; Urroz y Obanos 3; Estella 1,87.
Avena.—Lumbier 3; Erro de 3,25 a 3,50; Azagra 2,50; Lerin y Villafraña 2,25; Obanos y Urroz 2,75; Biurrun 2,60; Estella 1,42.
Maíz.—Lumbier y Villafraña 4,25; Leiza y Urroz 4,50; Erro de 5,50 a 6; Azagra 5,75; Lerin 3; Obanos 4; Estella 3,51.
Habas.—Lumbier 4,50; Leiza 9,50; Roncal 7,50; Erro de 5 a 7; Obanos 4; Urroz y Villafraña 4,25; Estella 3,02.
Alubias.—Lumbier de 14 a 18; Leiza de 11 a 18,50 Roncal 16; Erro 14; Azagra 12; Obanos 13; Urroz de 12 a 15; Villafraña de 12 a 16.
Garbanzo.—Lumbier de 20 a 25 pesetas; Roncal 25; Erro de 20 a 24; Obanos 20; Urroz de 15 a 22.
Lenteja.—Lumbier 7 pesetas; Urroz 7,50.
Aiscol.—Lumbier 4,25 pesetas; Obanos 4; Urroz 4,50; Estella 2,35.
Besa.—Lumbier 5,25 pesetas; Erro de 5 a 6; Urroz 5.
Giron.—Lumbier 4,25 pesetas; Urroz 4.
Vino común.—Lumbier 4 pesetas los 11'17 litros (cántaro); Leiza 5; Roncal 3,50; Erro de 2,50 a 3,75; Lerin 3; Mendigorría 2,63; Estella 3,50; Urroz de 3 a 4,50; Villafraña 3,60.
Vino rancio.—Lumbier 7 pesetas; Leiza 9,50; Erro 7,25; Urroz 9; Villafraña 12.
Aguardiente seco de vino.—Lumbier de 10 a 15 pesetas; Urroz 9,50; Obanos 16; Villafraña 14.
Aguardiente de orujo.—Lumbier 5 pesetas; Leiza 8,75; Roncal 7; Erro de 7,50 a 8,50; Villafraña 10.
Anísado de vino.—Estella 14 pesetas; Urroz 12,50; Villafraña 26.

Y el teléfono provincial?

Hace unos cuantos meses dábamos cuenta a nuestros lectores, de que en la Diputación dominaban corrientes favorables a la idea de proceder a la instalación de una red provincial de teléfonos, a semejanza de la de la provincia hermana de Guipúzcoa con tan excelente resultado, y aplaudimos con entusiasmo la idea porque creemos que en ninguna provincia es tan necesaria la mejora como en esta, tan dilatada, y con tan escasos medios de comunicación.
En estos últimos años se han desarrollado en Navarra multitud de industrias de todo género, brillante muestra de la iniciativa emprendedora de los navarros; esas industrias están llamadas a llevar el poderío económico y el tráfico de la provincia, y es preciso que tales iniciativas se apoyen en nuestros organismos públicos el mayor desamparo, sean protegidas, y ayudadas, y uno de los medios de prestar esa ayuda y consorcio, beneficiándose a la vez con ello toda la provincia, es la instalación de la red provincial de teléfonos, por lo cual creemos que nuestra Diputación no debe descuidar este asunto y acometer la empresa con toda decisión.
De ese modo merecerá bien de los navarros.
NO ESTAMOS SOLOS
Muy extrañado venía *El Demócrata Navarro* de hace unos días, ante los comentarios con que recogimos las afirmaciones del señor Maura, en el sentido de que volvería a ocupar el poder, cuando así lo demandase la opinión.
Haciéndose dicho colega local eco de las patrañas con que algunos periódicos radicales pretenden engañar al populacho, haciéndoles creer que está en su mano el impedir la vuelta al poder de los gobernantes de 1909, creía ilusorios nuestros comentarios, y afirmaba a sin dudar alguna, lo contrario, desconociendo sin duda alguna, las necesidades del régimen y de la monarquía, y el verdadero estado de la opinión.
Pero no somos solo nosotros los que pensamos así. El mismo Sol y Ortega, el organizador de las injustas manifestaciones contra Maura, acaba de declarar que el jefe del partido conservador volverá a ser poder en cuanto el Rey le llame, y sin que nadie lo impida.
Y así opina también Canalejas, cuya conducta es muy distinta a la de su órgano de aquí, puesto que ha llegado a hablar de combatir a los republicanos con la acción militar, y *El Demócrata* los alienta, a lo menos indirectamente, propagando las insidias radicales de sus periódicos.
La verdad ante todo
Venimos asistiendo estos días a un movimiento de protesta, iniciado en algunas poblaciones de fuera de la provincia, contra la importante sociedad de seguros «La Actividad» domiciliada en Pamplona; y como no podemos admitir ni en hipótesis que haya quienes traten de difamar, sin ton ni son el honor de la Sociedad, creemos conveniente advertir a nuestros lectores, que se han errado por completo los caminos, y que se está haciendo objeto a la Sociedad de una protesta que, en todo caso, únicamente tendría su justificación elevándola ante el gobierno.
Porque, si bien se mira el caso, la ayuda Sociedad, no hace otra cosa que cumplir con los requisitos legales que expresa y tasativamente le han sido impuestos por la comisaría general de Seguros, y no deja de ser extraño que quienes no ejercitaron el recurso contencioso contra las disposiciones gubernativas, se vuelvan airados contra la Sociedad, que al fin y al cabo no hace otra cosa que cumplirlos.
Tratándose como se trata de una So-

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

ciudad navarra, nos ha parecido oportuno hacer estas aclaraciones por cuenta propia, para evitar se tergiversen los conceptos en el deliberado propósito de crear atmósfera contra la citada Sociedad.

GACETILLAS

A LOS ASEGURADOS DE LA "ACTIVIDAD"

Debido celebrarse el próximo domingo día 21, a las diez de la mañana, una reunión en Huarte, se invita a la misma a todos los suscriptores de la región, especialmente a los de la línea Aoz-Lumbier-Sangüesa, que pueden hacer el viaje cómodamente en el día.

Varios asegurados de Huarte.

Advertimos a los comerciantes no se dejen sorprender por algún expendedor de billetes falsos, que días pasados colocó dos de cien pesetas en dos comercios situados uno en frente del otro de una calle céntrica de esta capital.

Una persona habituada a manejar monedas y billetes por razón de su cargo, y que es quien nos denunció el hecho, ha tenido la bondad de suministrar algunos detalles referentes a las diferencias que se pueden advertir entre los buenos y los falsos.

Estas falsificaciones se han advertido en los billetes de cien pesetas de la emisión de 30 de Junio de 1906.

La lágrima que hay sobre el primer cero de cada una de las cifras 100, situadas en los ángulos superiores del anverso del billete, en los buenos, es perfectamente definida y en los falsos, por el contrario, es casi imperceptible.

La numeración del centro en tinta encarnada, es en los buenos muy fina y bien hecha, y en los falsos muy tosca. En los dos rosetones de los ángulos inferiores, también del anverso del billete, hay dos equis pequeñas en los lados superiores e interiores, que en los buenos están muy claras, y en los falsos apenas se notan.

El detalle más evidente está en el reverso del billete.

En las dos columnas de pilares que hay a los dos lados del escudo de España y que descansan sobre una piedra, no se advierte en los buenos la línea divisoria entre uno y otro, y en los falsos se aprecia muy clara la rayita que separa las columnas de la piedra.

Por lo demás, el conjunto y reproducción de colores es de una exactitud admirable.

Brindamos esta denuncia a la policía, por si puede dar caza al desaprensivo sujeto a que ayudamos al principio.

Sabemos que la Junta directiva del Nuevo Casino de esta capital ha tomado el acuerdo de obsequiar con un baile-cotillón a las muchachas forasteras que nos visiten durante las próximas fiestas de San Fermín.

Sabido es que el año pasado no hubo cotillón, aunque se abrieron los salones de la elegante sociedad, para que en él bailase un día la gente joven.

Es por tanto esta una noticia que creemos muy de su agrado.

La distinguida marquesa de Valterra y su linda hija Jesuita tuvieron antayer el honor de ser recibidas en audiencia por S. M. la Reina doña Victoria Eugenia.

Ayer se notaba en las calles alguna animación con motivo del licenciamiento de los soldados del tercer año de servicio.

Esta madrugada habrán marchado la mayoría a sus casas.

Lleven muy buen viaje.

La Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Abogados de esta ciudad convoca a los señores que al mismo pertenecen, a nueva sesión que se celebrará hoy a las seis de la tarde en el salón de la Audiencia, para tratar de una invitación recibida de la Alcaldía para designar una representación del Colegio que acuda a asamblea en que se tratará del proyecto de ensanche de esta capital.

La Junta ruega a los señores colegas la asistencia.

También la Asociación mutua de Proprietarios se reunirá con el mismo objeto mañana a las once de la mañana.

La colocación de las farolas reformadas en los puntos designados al efecto y los focos donde ya lo están, se está llevando con tanta lentitud, que desconfiarnos de que para las fiestas de San Fermín se hallen en disposición de llenar el servicio de luz, cuya falta tanto se deja sentir en Pamplona.

Por ello excitamos al encargado de la luz ó a la comisión de Fomento para que activen estos preparativos, ó en otro caso aunque solo sea por lo feo y antipático que resulta el ver las farolas tumbadas por plazas y paseos días y días.

Nuestro querido corresponsal en Estella nos comunica lo siguiente:

«Aquí se prepara mucha gente joven para ir a ver pasar a los aviadores, haciendo unos el viaje en coches, otros en bicicleta y a caballo, saliendo el miércoles por la tarde para pernoctar en las Amescuas y la mañana a través a pie la sierra hasta el puerto de Olazagutia que ha de ser un buen punto de vista si el día está despejado.»

En Fitero ha contraído matrimonio el conocido médico de Estella don Lucio Ruiz de Aida, con la bella señorita Leonor Val.

La ceremonia tuvo lugar en la morada de la novia.

Reciban los nuevos esposos nuestra cordial enhorabuena.

La Misa de la función que a las diez y media de hoy celebra en la Parroquia de San Nicolás la Corte de Honor de Ntra. Sra. del Pilar será cantada por los fieles quienes cantarán también al final el Himno.

Se suplica la asistencia de todos los

devotos de la Virgen Santísima del Pilar.

La Alcaldía ha pasado ya invitaciones a las entidades que han de estar representadas en la Asamblea para el estudio del ensanche, a fin de que designen sus correspondientes apoderados.

«¿Qué razón tenías, Jaanal En todo Pamplona no encontré otra casa para hacer cuadros que la antigua de Oñate, Estafeta, núm. 10 que tú me recomendaste.»

«¿Qué elegancia en la confección! Con una existencia de molduras de las mejores fábricas españolas y extrenjeiras como en ninguna otra, y el 35 por 100 de rebaja. Todo esto.

Estafeta, núm. 10.

Entre otros acuerdos, la Cámara de Comercio adoptó ayer los siguientes:

«Se leyó una atenta carta del Director de la Compañía de Ferrocarriles del Norte de España en la que, respondiendo a solicitudes de la Cámara, se manifiesta que dada la escasa utilización de los trenes rápidos Irún-Casetas puestos en circulación desde el mes de Noviembre, no es posible acceder por ahora a que sea diario el servicio de dichos trenes como se pretendía por distintas entidades.

A virtud de razonada moción presentada por el vocal Sr. Arrillaga, la Junta acordó por unanimidad conferir el nombramiento de socio de honor de la Cámara al señor don Domingo Elizondo en agradecimiento a los relevantes servicios que con su particular esfuerzo e iniciativa, viene prestando al Comercio e industria de la provincia; y que una comisión compuesta del presidente, secretario general y presidentes de ambas secciones le haga personal entrega del correspondiente título.»

Mestre y Unzu

Sección de camisería de caballero y ropa blanca para señora y niños.

Camisas sobre medida para caballero con generos del país y extranjeros, cuellos, puños y corbatería. En los cuellos se ha introducido una pequeña innovación para que éstos no desmerezcan en su buena forma.

Equipos de novia, faldones, canastillas, gorras, vestidos de niño, etc.

Grandioso surtido en juegos de cama, confeccionados con retortas finísimas y holandas inglesas.

Lindísima colección de blusas para señora y componen esta colección más de 40 modelos, todos ellos elegantísimos. Precios desde 175 pesetas la blusa.

Héroes de Estella, núm. 4.—Precio fijo. SUCURSAL DE MESTRE Y UNZU

15-2 (a)

Hemos recibido una carta del vecino de Castejón don José González, fabricante de ladrillo, rogándonos rectifiquemos una noticia que el día 12 publicamos, tomada del Gobierno civil, referente a la sustracción de un farol de la lampistería de aquella estación hacia dos meses y que fué hallado en poder de un tal José González Guillermé, que no sabemos si tendrá ó no relación alguna con nuestro comunicante, pero que desde luego le respondemos que la noticia está tomada fielmente del parte oficial, en que se asegura que el farol en cuestión fué devuelto por José González Guillermé, cuando la benevolencia fué a registrar su domicilio por que se sospechaba estuviese en su poder, desde dos meses antes.

Y que por tal hecho, el Juzgado entendió en el asunto.

Varios ciclistas de esta capital proyectan para el día de la Ascensión una excursión a Alsasua con el fin de presenciar el paso de los aviadores.

Al efecto saldrán de esta capital muy de madrugada, con el fin de descansar en Irurzun.

Dice un colega que en algunos pueblos de la provincia se nota la presencia de la tos ferina.

También en Pamplona se han presentado numerosos casos.

El señor Obispo ha dispuesto que el Sínodo de renovación de licencias que estaba asignado para el 14 de Junio próximo, se anticipe al día 7 del mismo mes.

De viajes.—Ha regresado de San Sebastián nuestro querido amigo el distinguido abogado don Manuel de Aranzábal.

—Ha regresado a Esgui nuestro estimado amigo don Tomas Mendizábal.

—A fines de mes regresará a España la marquesa del Vadillo, acompañada de su bellísima hija Mary.

—Hoy regresa de San Sebastián nuestro estimado amigo señor García Landa.

—Ha marchado a Toledo nuestro querido amigo don Angel Iribarren.

—Ha marchado a Barcelona nuestro estimado amigo don Francisco Casajuana.

—Han regresado a San Sebastián nuestros queridos amigos don Antonio y don Cesar Balmaseda.

—Ha marchado a París la marquesa de Vistabella.

—De San Sebastián es esperado hoy nuestro estimado amigo don Wenceslao Echeverría.

—Ha regresado a la capital de Guipúzcoa nuestro querido amigo el digno comisario regio de Fomento don Joaquín M. Gastón.

—De Zaragoza ha llegado el distinguido abogado don Manuel Echaur, estimado amigo nuestro.

—De San Sebastián llega hoy nuestro querido amigo don Antonio Rivilla.

—Ha regresado a esta capital la distinguida señora doña Trinidad Morrás de Sanz, acompañada de su madre.

—De Zaragoza ha llegado nuestro querido amigo don Leonardo San Martín.

—Ha marchado a Vitoria nuestro querido amigo el senador del Reino don R. fau Picavea.

—De Vitoria ha regresado el digno jefe de la Interurbana de teléfonos don Casiano Arana, querido amigo nuestro.

—Encuentrase en Pamplona nuestro estimado amigo don Esteban Larrea.

—De Lugo ha llegado nuestro estimado amigo don Alvaro Jimenez.

—Ha regresado a Tafalla nuestro estimado amigo don Martin Castiella.

—De Logroño ha llegado nuestro buen amigo don Anselmo Marco.

—Se encuentra en Córdoba nuestro estimado amigo don Lucio Arrieta.

—Ha llegado a esta capital el joven y culto arquitecto don José Yarnoz y Larrosa, amigo y paisano nuestro.

—Ha llegado a Tudela para asuntos de su elevado y sagrado ministerio el dignísimo Obispo de Tarazona Ilustrísimo Sr. Dr. D. Santiago Ozcoidi, respetable amigo y paisano nuestro.

—Ha marchado a Zaragoza, donde fijará su residencia nuestro amigo el acreditado doctor oculista don Pedro Abrealde.

—De Obanos ha salido para Olite la distinguida señora doña Marcelina Torres.

—Del mismo punto ha regresado a Calahorra don Lorenzo Lana.

—Se encuentra en esta ciudad, a quien hemos saludado, el representante general de la poderosa Compañía Industrial «Nesfarina», de Zaragoza, don Emilio Amador.

Hoy en el tren correo sale para la capital de Aragón.

Pardo Hermanos

de Lerin (Navarra).

Invitan a su numerosa clientela y a cuantos agricultores quieran acudir a las pruebas de su máquina trilladora, que se efectuarán el domingo próximo 21 del corriente en la ciudad de Tafalla.

x 3-3

Los distinguidos automovilistas señores Golcochea e Irurzun han puesto sus automóviles a disposición del Aero Club de Guipúzcoa para prestar servicio en Navarra durante el paso de los aviadores del raid Paris Madrid.

En la función de las Flores que hoy se celebrará en la parroquia de San Nicolás predicará disertando sobre «La veneración del Pilar Santo de Zaragoza debe avivar nuestra fé y reanudar nuestra esperanza», el presbítero D. Eusebio M.ª Mocoora.

No comprar camisas, ni corbatas sin antes ver el gran surtido que presenta esta temporada «La Moda Elegante».

15-13

De Anoeta (Guipúzcoa) comunican que estando trabajando en la vía férrea el obrero Juan Cruz Armiñaca de 24 años de edad y natural de Cascaite (Navarra) fué alcanzado por un tren de trabajo en el kilómetro 601, produciéndose la muerte por haberle seccionado el cuello.

Descanoe en paz el infortunado obrero.

Ayer no se hicieron en los libros del Registro civil inscripciones de ninguna clase.

Nos alegramos por lo que se refiere a las defunciones.

Nuestro amigo y paisano el joven estudiante de Medicina don Hilario Oroz y Zabaleta, ha obtenido un triunfo señalado en Madrid, pues ha ganado el primer premio del segundo curso de Medicina, y 500 pesetas.

Le felicitamos cordialmente, así como a su familia.

Reumáticos en tres horas y cuarto a Tíermas desde Pamplona (combinando en Liédena el tranvía de «El Irati» con los nuevos automóviles). Se abren los Baños el 15 de Junio. Grandes mejoras en el Bañerío y construcción de una galería de preferencia. Hotel Infanta Isabel, pensión desde 10 pesetas. Fonda Antigua, muy económica; un novenario completo (habitación, comida y baños) en 1.ª clase 85 pesetas, en 2.ª 62 y en 3.ª 49.—Guiando en cocina general 28,75.

—3

Ayer nos entregaron unas niñas unos cuellos planchados que envueltos en un papel los encontraron en la vía pública.

Persiste el mal tiempo de una manera alarmante, tanto que ya hemos olvidado, por fuerza de la realidad, que desde hace dos meses tenemos opción a discurrir otra temperatura que la que hace estos días.

Han vuelto los días grises, lluviosos y fríos como en pleno invierno y las chimeñas han vuelto a humear como el mes de Enero.

El acreditado Cine Belloch vuelve hoy a abrir sus puertas al debut de un número de atracción que según dicen los carteles es una novedad en Pamplona.

Se denomina «Bros Willis» y se anuncian como notables excéntricos aeronautas.

En las dos secciones que se celebran a las siete y media y diez y media se exhibará además un completo programa cinematográfico compuesto todo de estrenos.

Enfermos del pecho.—Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la «Solución Benedito» de glicero-fosfato de cal con creosolita, la preparación más racional para combatir estas dolencias como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales. Frasco 2'50 pesetas en farmacias y en la del autor San Bernardo, 41, Madrid.

Dolor de cabeza, jaquecas, se calman con Valerolína Monreal, más eficaz que la antipirina inofensiva. Marquina, Aguinaga, Negrillos y demás farmacias. 35-33 (a)

La benemérita de Sangüesa ha detenido a cuatro vecinos de Liédena, como presuntos complicados en el asesinato del mozo de Tabar, Nicolás Ocho-gavia.

Lo menos hay 20 detenidos por este hecho.

Empiñese las mejores agencias mineras e icánicas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Son insustituibles.

Cultos en San Ignacio.—Mañana domingo tercero a las siete y media Comunidad general con acompañamiento de armonium.

Por la tarde a las siete Santo Rosario, Letanías cantadas, sermón y reserva.

Se ruega a las socias asistan con el escapulario.

Una aclaración

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Distinguido señor mío: Ruegote la inserción de las siguientes líneas, anticipándole por ello las gracias:

«Yo inocente, en paz vivía» cuando alguien me dijo que *Diario de Navarra* publica una información en la cual mi persona jugaba principal papel: sin leer la información agradezco el honor que se me concede, pero ante las vivas instancias de mi amigo, la lei y quedé asombrado.

Hace media docena de días que falto de Pamplona y ya en Pamplona nadie me conoce: se habla en esa información de Landa, de un tal Landa que representa a «La Actividad»... Los redactores del *Diario*, que han sido compañeros míos, de prensa y oficina, se han olvidado de éste su muy cordial servidor, en el espacio de seis días. Casi no hacia tanto Don Juan Tenorio con sus conquistas. Cierzo es que soy muy poco, pero aun es menos la memoria de esos señores.

Podrá recordarse que alguien ha dicho que es la amnesia el primer grado de la imbecilidad?

Los hechos que la aludida información releta son todos inexactos: recibíome el Barón de la Torre, en cuyo lugar a su casa, con la cordialidad y exquisita corrección en el ca aristérica, pues no hay que confundirlo con esos del *Diario*, y recibíome sin antecedentes ni espera que si en muchas ocasiones son imprescindibles, en esta no lo fueran.

La información del *Diario* lleva fecha 17, diez de la noche, y yo a las once y cuarto de la misma noche, salía del palacio de Bellmar, después de hablar durante más de media hora con el Barón, a quien nada pedí para «La Actividad», pues no había nada que pedirle.

Yo no he recorrido redacciones: lo que ocurre es que en San Sebastián tengo entre estos excelentes periodistas buenos amigos con quienes durante varios años he mantenido relación constante, personal y periodística. Los señores Lambert, Barrio, Quiroga etc. son muy buenos amigos míos, mas en estos asuntos nada les he pedido: Hoy he visitado, por primera vez en mi vida *La Constancia* y ¿saben ustedes lo que me ha dicho su redactor y corresponsal del *Diario* señor Goh? Que nada dijo de que yo recorriera redacciones, nada de mentiduras.

En esa información del *Diario* hay un párrafo suelto, dejado caer, que aunque no es más que tonto, creo ver que encierra intención de ofensa, pero tan sobremente, tan ridículamente expresada, que en vez de molestarme me hace reír, pensando en el maquiavelismo de codorniz sencillez que su autor tiene: ¡Ah, desmemoriado señor, que bien le vendría tener bajo el cráneo algo que no fuera miga de pan!

El *Diario de Navarra* no envió rectificacin alguna, ¿para qué? Yo siento por ese periódico el desprecio que Júpiter pudiera sentir por los gusanos del queso de Rochefort, y no es cosa de tomar en serio estas pequeñas triquiñuelas que tal vez parezcan a esos señores tremebundas batallas... No es cosa de tomarlas en serio, pero si es lamentable que un periódico navarro, olvidando su título mejor, el de navarro, ponga entorpecimientos a legítimos planes de entidades merceditales, y además lamentable, es muy extraño que esto lo haga un diario en cuyo consejo figuran personas de competencia financiera que bien saben no es prudente ese camino.

Muy devotamente suyo

García Landa.

MADRID

(Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.)

Habia Canalejas

El Presidente del Consejo de ministros señor Canalejas ha recibido esta mañana a los periodistas, conversando con ellos por espacio de más de hora y media.

Quejas de Alfau

Comenzó el Presidente por manifestarnos que el gobernador militar de Ceuta general Alfau se ha lamentado ante el Gobierno de la facilidad con que la prensa española excoje las noticias más burdas sobre nuestros propósitos en Marruecos, dando por sentados y acordados hechos sobre los que no se ha pensado siquiera y no ha recaído por tanto deliberación de ningún género.

Así por ejemplo se ha dicho que estaba acordado como hecho de realización inmediata la toma de Tetuán por nuestras tropas, cosa en que nadie ha pensado.

Y según dice Alfau, el daño que con la propagación de esas noticias se causa no puede ser mayor, pues los enemigos nuestros en aquellos territorios, y los que desean soliviantar los ánimos de los fronterizos contra nosotros, se valen de recortes de los mismos periódicos españoles, para convencer a los santonces de que llevamos intenciones de conquista.

Alfau solicita del Gobierno que ponga coto a hechos que tanto nos están perjudicando.

Canalejas indignado

El Presidente al referirse a las anteriores impresiones del general Alfau, mostraba su indignación contra la prensa por la facilidad con que acogen estas noticias que tanto pueden perjudicarnos, y ha dicho que la culpa no es solo y única de la prensa sino de las autoridades tanto civiles como militares, que en lugar de publicar estrictamente las órdenes del Gobierno tal y como son transmitidas, las tergiversan unas veces, las dan más importancia otras, y promueven el nacimiento de estos rumores que las más de las veces llevan como por la mano al cultivo de la nota sensacional.

De la región

Guipúzcoa

San Sebastian 19 (2 noche).

De regreso

En el sudexpreso de esta noche son esperados los comisionados del Ayuntamiento que fueron a Madrid a gestionar diversos asuntos.

A todos ellos se les espera con impaciencia por conocer el resultado de sus gestiones, pero particularmente a los señores Graus y Arizmendi.

En pleno temporal

Continúa el temporal desencadenado anteaño ha y a ratos con mayores furias que días anteriores.

No hay para que decir que el estado agitado del mar ha impedido a los vapores pesqueros salir a sus ordinarias faenas.

Orcolaga ha telegrafiado pronosticando la continuación del temporal y la proximidad de nuevas borrascas.

La temperatura es rigurosamente niverna.

Peregrinación a Loyola

La juventud vasca de Azpeitia, organizadora y propagandista de la peregrinación de las Juventudes vasco-navarras al Santuario de Loyola el día 4 de Junio próximo, no descansa un momento en la ultimación de los preparativos.

Hoy ha publicado la tarifa de precios y el horario de los trenes especiales desde Zumárraga.

El tren de ida y vuelta desde Zumárraga costará cuatro pesetas y el coste de la mesa será de 3,50 y 3 pesetas respectivamente, según clase.

Se esperan de Guipúzcoa ocho bandas de música.

Los peregrinos llevarán como insignia una medalla de aluminio con las imágenes de San Ignacio y la Purísima Concepción.

También figurará un estandarte con las mismas imágenes bordadas en oro e inscripciones en castellano y vascaque.

Reina entusiasmo indiscutible por esta peregrinación.

Vizcaya

Bilbao 19 (10 noche)

Peregrinos valencianos

Como le tenía anunciado, hoy por la mañana han entrado en esta villa, en tren especial los peregrinos valencianos que vienen de rendir homenaje y culto a la Virgen del Pilar.

Cumpliendo la promesa que hicieron, vienen a hacer una visita a la Virgen de Begoña.

El día lluvioso y desapacible no ha sido óbice para que los peregrinos se repartieran durante la mañana, animando las calles y visitando de paso los edificios públicos.

La junta organizadora estuvo a cumplimentar al gobernador civil.

Esta noche se celebra en el círculo Jaimista de la calle de Jardines una velada en honor de los peregrinos.

Movimiento obrero

La huelga de los descargadores de carbón del muelle se va desistiendo con tranquilidad, eso sí, pero sin traves de una próxima solución.

Hoy no se han cometido las coacciones que ayer estuvieron a la orden del día, por que se ha extremado la vigilancia y por el Gobernador civil que ha llamado a una comisión de huelguistas para prevenirles que si adoptan una actitud de intransigencia, hará volver la fuerza pública a la calle, con encargo de reprimir con energía toda coacción y actos atentatorios a la libertad del trabajo.

Aun sin resolverse este conflicto, hoy ha estado otra huelga parcial de 18 barrenadores, en la mina «Concha 1.ª» de Gallarta.

Créese que se conjurará pronto esta huelga, porque en otro caso se complicaría seriamente.

El corresponsal.

MADRID

(Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.)

Habia Canalejas

El Presidente del Consejo de ministros señor Canalejas ha recibido esta mañana a los periodistas, conversando con ellos por espacio de más de hora y media.

Quejas de Alfau

Comenzó el Presidente por manifestarnos que el gobernador militar de Ceuta general Alfau se ha lamentado ante el Gobierno de la facilidad con que la prensa española excoje las noticias más burdas sobre nuestros propósitos en Marruecos, dando por sentados y acordados hechos sobre los que no se ha pensado siquiera y no ha recaído por tanto deliberación de ningún género.

</

Jorge V; coronel español
El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» y la «Gaceta» publican hoy el decreto nombrando al rey Jorge V coronel honorario del regimiento de Zamora.

Consejo de Guerra
Se ha celebrado el anunciado Consejo de Guerra contra el abogado don Ricardo Laguardia que el día de la jura de banderas pronunció en el paseo algunas frases ofensivas para el ejército.

Presidió el Consejo el coronel don Federico Paez Jaramillo. El fiscal ha pedido un año de prisión y el defensor la libre absolución. Ignórase la sentencia pero es general la creencia de que esta es condenatoria.

Después de la sesión
Terminada la sesión del Congreso se han reunido en el despacho del presidente del Congreso los señores Canalejas, Romanones y Soriano.

Este ha dicho que apraza el debate sobre cuestiones de Marruecos, pero que no desiste de plantearlo en cuanto considere llegada la ocasión oportuna.

El proyecto de consumos
Créese que mañana será aprobado en el Congreso el proyecto de supresión del impuesto de consumos.

Canalejas, Gasset y Rodríguez han celebrado hoy una conferencia para tratar de este particular.

Los conservadores se agitan mucho en los pasillos del Senado en contra del proyecto e instigaban a Rodríguez San Pedro a que le hiciera durísima oposición en el momento de su intervención.

Este les ha replicado que el criterio del partido estaba ya definido en el discurso de González Besada en el Congreso, por lo que se limitaría a protestar contra el mismo en nombre de los conservadores, pero sin intentar siquiera procedimientos de obstrucción.

Ha llamado poderosamente la atención que al volverse en la sesión del Congreso de hoy el capítulo sexto del proyecto de consumos se han abstenido bastantes diputados de la mayoría, entre ellos algunos caracterizados ex ministros liberales.

En las Cámaras
Senado
Preside el señor Montero Ríos. El señor Muñoz Castillo habla de unos frescos de Goya que se están deteriorando en una iglesia de Toledo por falta de cuidado.

Se entra en el orden del día: discusión del proyecto sobre casas baratas. Intervienen entre otros los señores Alendalaz y Albornoz que combaten varios artículos y se aprueba todo el proyecto.

A continuación se levanta la sesión.

Congreso
La sesión de esta Cámara comenzó a las tres y cuarenta minutos. En la presidencia está el conde de Romanones y en el banco azul el ministro de Fomento.

En los escaños y en las tribunas hay bastante concurrencia, por lo que se nota en la Cámara la animación consiguiente.

El señor Fournier pide mejoras para los subalternos de la Audiencia de Barcelona.

El señor Lerroux censura el nombramiento de jefe de municipales de Barco de Avila, nombramiento que ha recaído en un expatriado.

Siguen otros ruegos menos importantes y después se pasa a la orden del día.

De consumos
Reanudado el debate sobre el proyecto de ley para la transformación del impuesto de consumos, el señor Pedregal combate el impuesto de inquilinato, pidiendo que sea sustituido con otro, porque dicho impuesto dañará a todas las clases sociales, sobre todo a los pobres. Las viviendas más caras serán las que más se encarezcan. (Muestras de asentimiento en varios lados de la Cámara).

Aboga por el impuesto sobre los solares sin edificar, entendiéndose que procuraría la edificación y abarataría las viviendas.

Le contesta el ministro de Hacienda defendiendo el impuesto sobre el inquilinato.

Entre otras cosas dice el señor Rodríguez que con el impuesto en cuestión se encarecerán las viviendas, pero se abaratarán las subsistencias.

Habla después el señor Felú, quien hace resaltar la indiferencia de la Cámara respecto del proyecto que se discute. La mayoría (dice) no siente entusiasmo por ese proyecto.

La mayoría: Eso es inexacto. El señor Felú insiste, añadiendo que la mayoría votará el proyecto obligada a ello por el Gobierno.

Censura también la precipitación con que el señor Canalejas pretende que sean aprobados los proyectos de ley. Sostiene que el actual producirá enormes perjuicios en todas clases, tanto que es preferible el impuesto de consumos con su cortejo matutero.

Los diputados presentes no prestan atención, y el señor Felú exclama: Si molesto, dejaré de hablar. (Varias voces: No, no).

El orador prosigue poniendo de relieve los entorpecimientos que producirá la reforma; y en algunos párrafos emplea la sátira, produciendo carcajadas.

Después de hacer una crítica severa del proyecto, termina diciendo: En vez de perder el tiempo en discutir proyectos sin base firme, debiera emplearse en mejorar la Administración, la cual está bastante abandonada, a pesar de que los contribuyentes pagan lo suficiente para estar bien servidos.

Habla el señor Canalejas diciendo: La mayoría está dispuesta a votar el proyecto por convicción de su bondad. El señor Musitu pregunta si quedará derogada la ley de Osmá desgravando los vinos.

A esto contesta el ministro de Hacienda negativamente.

Dice que se establecen patentes para los expendedores de bebidas espirituosas.

El señor Zulueta dice que con la enmienda que ha presentado, quedan a salvo los intereses de «Vasconia».

Luego de terminar ese discurso, el señor Maura y los señores Laclueva y Sanchez Guerra piden votación nominal.

El señor Canalejas se muestra sorprendido.

Puesto el artículo a votación, los conservadores, los carlistas, los regionalistas y el señor Lopez Ballesteros votan en contra, y los republicanos en favor, quedando aprobado por 146 votos contra 47.

En seguida es aprobado también el artículo séptimo con dos enmiendas del señor Azcárate.

Luego el señor Pedregal expone observaciones acerca del artículo octavo, que también se aprueba, y lo mismo el noveno y el décimo, con una enmienda.

El señor García Lomas defiende otra enmienda al artículo 11, la cual es aceptada en parte.

También es aprobado el 12, después de ser aceptadas algunas enmiendas y rechazadas otras.

El señor Gomez Acebo insiste en que la tarifa del arbitrio sobre las carnes sea fija, en vez de dejar que la señalen los Ayuntamientos.

El señor Francos Rodríguez se muestra conforme, y el señor Rodríguez propone una solución, que no se le oye.

El señor Canalejas aboga porque continúe la discusión de otros artículos, quedando pendiente el 13, para ser redactado de nuevo.

El señor Gomez Acebo defiende otra enmienda al artículo 14, y se origina una discusión en que toman parte los señores Ortega, Canalejas, Azcárate y Suarez Inclán.

A petición del señor Azcárate el señor Canalejas dice que las compañías mercantiles quedan sometidas al impuesto de inquilinato.

El artículo será redactado de nuevo y será leído mañana por sí ofrece alguna duda.

Son aprobados los artículos 15, 16 y 17.

Después se da cuenta de un voto particular del señor Salillas que propone un artículo adicional.

Con esto termina la sesión.

De Marruecos
Tanger.—Dicen de Casablanca que han desembarcado allí algunas fuerzas francesas.

Telegrama de Mencheta
Ceuta.—Acebo de venir de Tetuan con Güell y con Bonelli.

Hemos visto que el zoco estuvo animadísimo y hemos podido comprobar que en toda aquella zona reina tranquilidad completa.

Los moros fraternizan con los españoles y están muy a gusto con nuestros compatriotas.

Me he enterado de que un Ingeniero francés, haciéndose pasar por pintor paisajista está obteniendo apuntes de toda la cuenca del río Martín.

También he sabido que otro Ingeniero francés tiene el propósito de quedarse con la subasta para la construcción de la carretera de Ceuta a Tetuan hasta el extremo de que ya ha alquilado una casa por tres meses en Ceuta.

Bonelli y yo hemos visitado al bajá de Tetuan que nos recibió con mucho afecto y nos obsequió cariñosamente.

Hemos visto que tanto el bajá como toda la morería de por aquí son indiferentes a nuestra acción.

Hemos hablado Bonelli y yo con una hebrea vieja que nos contó muchas cosas de las campañas anteriores.

Esta hebrea es entusiasta española y ella nos dijo que la casi totalidad de los moros de Tetuan son amigos de España.

Luego visitamos los aduanares próximos y pudimos comprobar que lo dicho por la vieja hebrea era verdad.

Todos aquellos moros nos recibieron muy bien y se expresaron en términos de respeto y afecto hacia España.

Después de nuestro largo viaje por el interior hemos regresado muy satisfechos.

De provincias
El «María de Molina».
Cornuña.—Ha llegado procedente de Cádiz el cañonero «María de Molina», quien mañana zarpará para el Ferrol con objeto de limpiar fondos y reparar averías en el casco.

Dos Obispos
Tarragona.—El Arzobispo Dr Costa en unión del Obispo de Barcelona han dado un largo paseo por las cercanías de la población.

Después han visitado los principales monumentos. Al regresar han estado en la explanada de San Andrés presenciando diversos ejercicios del batallón infantil.

Las floristas
Valencia.—Continúan las fiestas que el gremio de floristas dedica todos los años a su Patrona.

Hay ha estado el mercado concurridísimo, viéndose grandes bellezas entre las floristas.

Meeting conservador
Oviedo.—Hay grandísima animación para el meeting conservador que organizado por la Juventud conservadora asturiana, se celebrará el domingo en el teatro Campoamor.

Sábase que en el mismo harán uso de la palabra los señores Canals, Alas Pumarino, Perez Bueno y el exministro señor Sanchez Guerra, que llegará mañana a Oviedo con ese exclusivo objeto.

Embarques
Ferrol.—Varios recuatas del regimiento de Zamora han embarcado con rumbo a Melilla de cuya guarnición forman parte.

Telegrafía sin hilos
Vigo.—Han terminado los trabajos de instalación de la estación de telegrafía sin hilos que estaban montando los ingenieros militares.

Mañana se inaugurará y el primer despacho será destinado a la estación radiotelegráfica de Carabanchel para que se transmita desde allí al Monarca.

A Madrid
Sevilla.—El Gobernador civil ha marchado a Madrid.

Se detendrá en la Corte tres ó cuatro días.

El viaje lo motivan asuntos particulares.

Los expatriados
Santiago de Compostela.—Continúan los expatriados portugueses que habían llegado a Galicia con motivo de la revolución última internándose en la Península para cumplir las órdenes del Gobierno español.

La mayoría protestan de que se les obligue a ello cuando no han dado motivo alguno para tales rigores.

Visita al hospital
Córdoba.—El gobernador civil señor Garrea ha visitado esta mañana el Hospital civil y el Asilo de sordo-mudos, quedando complacido de la visita, pues los citados establecimientos se encuentran en perfecto estado y todos los servicios muy bien organizados.

A Lourdes
Cartagena.—El domingo saldrá para Lourdes una peregrinación de la que forman parte cerca de trescientos andaluces.

Extranjero
Paris inundado
Paris.—Ha vuelto a descargar otra tormenta más imponente aún que la del día pasado.

A consecuencia de la gran cantidad de agua caída, han quedado inundadas numerosas casas, y los sótanos del Palacio del Eliseo.

Los bomberos trabajan muchísimo por desalojar de agua aquellas casas.

Las pérdidas son de alguna importancia.

Otro aviador realizando
Nueva York.—Estando realizando pruebas en su biplano Farman el aviador norteamericano Harlet se cayó desde bastante altura, quedando instantáneamente muerto.

Entre el público se produjo una escena de terror.

Huelga en Berlin
Berlin.—Los obreros de construcciones metálicas han secundado la huelga de los empleados de la luz.

Hay declarados en huelga más de 4 000 obreros.

El movimiento va adquiriendo alguna gravedad, y el gobierno está dispuesto a utilizar la fuerza pública al primer indicio de alteración del orden público.

BOLSA DE MADRID
Cotización oficial comparada
Día 18 Día 19

Deuda perpetua 4 por 100 interior	84'30	84'15
Idem id pequeños.	84'95	84'95
Idem fin próximo.	90'00	90'00
Deuda amortizable 5 por 100	101'20	101'15
Amortizable nuevo	93'00	93'00
Acciones del Banco de España	452'00	453'00
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos.	331'00	332'00
Azucareras preferentes	44'00	42'75
Id. ordinarias	13'00	13'00
Obligaciones	78'50	78'00
Banco Español del Rio de la Plata	490'00	491'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	8'00	8'00
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27'33	27'34
Paris, Exterior español	00'00	00'00

EN EL CORRO
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84'15 el idem fin próximo a 84'95; los francos a 8'00; las libras a 27'33; el amortizable a 101'15.

Paris 00'00.

MENCHETA.

De Barcelona
Barcelona 19—19,35

Penados detenidos
La benemerita y el somaten de Boadella han detenido a dos penados que se fugaron del presidio de Figueras.

Semanario denunciado
La autoridad militar ha denunciado el número de hoy del semanario «Papi-tu».

A informar
La Sociedad Económica de amigos del país, ha designado al diputado nacionalista don Jaime Carner, y al diputado provincial señor Pla, para que vayan a Madrid con objeto de informar ante la comisión parlamentaria que ha de dictaminar en el proyecto de ley de Asociaciones.

Dichos señores marcharán mañana mismo para cumplir su cometido.

Nueva organización
Asegúrase que en el nuevo proyecto de ley provincial que Canalejas presentará a las Cortes se crearán los gobiernos regionales, y que por lo tanto se seguirá lo que preconizaba el señor Sanchez de Toca, creando un gobierno central en Barcelona y delegados del mismo en las demás provincias catalanas.

Esta noticia se ha sabido por una carta que el señor Portela ha recibido del ministro de Fomento señor Gasset.

Alvarado
Acompañado del gobernador civil, alcalde señor Marqués de Marianao varios concejales y algunos amigos ha marchado el Comisario regio del abastecimiento de aguas a la provincia de Lérida desde donde marcharán a La Seo de Urgel para hacer en el río Sort, los estudios de que ayer di cuenta.

Los expedicionarios comerán en Lérida.

El gobernador civil regresará esta madrugada y los demás con el señor Alvarado, el domingo próximo.

Toma de posesión
El domingo próximo por la tarde y en uno de los salones del gobierno civil se celebrará el acto de dar posesión a los señores que componen la junta de abastecimiento de aguas de Barcelona.

La feria de Lérida
Comunican de Lérida que las ferias se vieron muy concurridas, especialmente en ganado lanar, en el que se han hecho muchas transacciones para Francia.

Paseos militares
Las tropas de esta guarnición realizan estos días brillantes paseos militares, los desfiles del conjunto son presenciados por el general por el Capitán general señor Weyler.

Hoy con objeto de practicar antes del licenciamiento, han salido todas las fuerzas a hacer un reconocimiento en las proximidades de la población.

Una comisión
Ha llegado una comisión de los concejales dimitidos del Ayuntamiento de Berga para conferenciar con el gobernador.

Como no se encontrase este en Barcelona lo han hecho con el secretario, quien les ha dicho que se había formado ya la convocatoria de nuevas elecciones para el día 28 del corriente.

Los comisionados han salido muy disgustados porque parece que tenían deseos de volver a sus puestos.

Con los comisionados había venido el senador señor Fernandez.

Huelga
Se han declarado en huelga los descargadores de mineral.

Entre éstos y la Policía se han registrado choques sin importancia.

Las autoridades adoptan todo género de precauciones. El motivo de la huelga es el haber sido despedido un obrero.

MASANA.
Madrugada
Contra la República portuguesa
Una conjura
Madrid 20 (3 madrugada)

Bruselas.—Le Peuple publica una sensacional información en la que se asegura que se prepara una gran conjura contra la República portuguesa, y que dos grandes grupos financieros tienen reunidos cinco millones para los primeros gastos.

El centro de la conjura es Bruselas. Ahora mismo se encuentra en dicha capital un emisario monárquico, quien anda gestionando sumas de las principales casas de banca, ofreciendo a cambio, para el caso de que la monarquía triunfe, la concesión de las minas y de los ferrocarriles de dicha nación.

La conjura no se pondrá en práctica hasta que el golpe pueda ser seguro; entonces se organizará una expedición que entrará en Portugal por Oporto, desde Vigo, estando ya en connivencia con parte de la guarnición de Oporto.

El citado periódico responde de la autenticidad de la noticia, asegurando ser ciertas en todas sus partes.

Las noticias causan sensación.

MENCHETA.

Sesión borrascosa
Madrid 20 (310 madrugada).

Bilbao.—En la sesión que anoche celebró la Diputación promovió un fuerte escándalo el diputado socialista señor Prieto, quien pronunció conceptos de presivos para los católicos al discutir una subvención para dos iglesias.

El diputado señor Izpúrua llamó al socialista farsante.

El diputado republicano señor Madariaga votó contra la proposición del socialista señor Prieto.

MENCHETA.

Pérdida
La persona que hubiese encontrado un porramonedas con una llave de baul y dos monedas de a dos pesetas y 15 céntimos, se serviría entregarlo en la calle de San Gregorio número 46, piso 5.º; es de una pobre viuda.

3-1 g

Nodrizza
Se ofrece una d+30 días de leche y 32 años de edad, casada, para criar en su casa. Dirigirse a Adriana Marin, en Murillo el Fruto.

3-1

Ayuntamiento
CONSTITUCIONAL DE PAMPLONA

A las doce de la mañana del día 24 del corriente mes tendrá lugar en esta Alcaldía la subasta pública para los arreglos de limpieza y reparaciones de las fachadas de la Casa Consistorial y la de un trozo de estantería en el Archivo municipal bajo el pliego de condiciones, presupuestos y diseño que se hallan de manifiesto en esta Secretaría.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, admitiéndose las que se consideren más ventajosas ó desechándose las todas si no se creen admisibles.

Pamplona 19 de Mayo de 1911.—El secretario, Miguel San Julian.

Ferías en Ochagavía
Las conocidas ferias de ganado de esta villa se celebrarán en la misma como de costumbre el día 27 del corriente, debiendo los conductores de ganado venir provistos de los certificados de Sanidad según previenen las disposiciones vigentes.

Ochagavía 16 de Mayo de 1911.—El alcalde ejerciente, Bautista Berrade.

3-2

Café Suizo
MATOSI Y C.ª PAMPLONA

Latas de café llamadas de 200 gramos Puerto-Rico, hacienda superior, tostado y molido, sin mezcla a pesetas 1'50. El mismo sin moler una peseta.

30-26 (a)

Sombreros y gorras
Se acaban de recibir las últimas novedades; precios sumamente económicos.

Mártires de Ciraquui, número 2.

6-4 (a)

Sulfato de cobre
Pureza 98 a 99 por 100 garantizada.

AZUFRE FLOR
Pureza 99 y 1/2 por 100 garantizada

Compañía Navarra ABONOS QUIMICOS Oficinas y almacenes, Nueva, 20, Pamplona.

8-4 (a)

Agua de Belascoain
Insustituible para curar la gota y el artrismo
Destruye y expulsa el ácido úrico que es el germen de la enfermedad.
Evita los cólicos del riñón ó hígado, expulsando los cálculos y arenillas.
Para pedidos ó informes a la Sociedad 'Burlada y Belascoain,—Pamplona.

CREDITO NAVARRO
SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864
Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondo Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos ensetas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el 100 por 100 anual.

Cofres de alquiler

Arriendo de hierbas
Se arriendan las yerbas de las siguientes fincas.

1.ª Las del coto redondo que constituye el término de la Villa de Javier, Ayuntamiento de su nombre, provincia de Navarra por tiempo de cuatro años, a partir del 25 de Mayo de 1911 y precio anual de cuatro mil pesetas en alza.

Dicho coto de Javier tiene una cabida aproximada de 11.060 robadas de tierra equivalentes a 993 hectáreas y tiene en su interior tres praderas de encerrar ganado con sus cubiertos serenos y cabañas.

2.ª Las del coto redondo denominado Gordun, término municipal de Navardun, partido judicial de Sos, provincia de Zaragoza, por tiempo de cuatro años, a partir del 25 de Mayo actual de 1911 y precio anual de cuatro mil pesetas en alza.

Dicho coto redondo da Gordun tiene una cabida aproximada de 1.000 hectáreas equivalentes a 1.750 cahizadas de tierra y su interior hay tres corrales de encerrar ganado con sus cubiertos serenos y cabañas.

3.ª Las del llamado Montico de Raspun, término de Sos, provincia de Zaragoza, por tiempo de cuatro años a partir del 25 de Mayo de 1911 y precio anual de cincuenta pesetas en alza.

Dicho monte de Raspun tiene de cubida 460 cahizadas, equivalentes a 251 hectáreas, teniendo dentro del monte un corral con sus cubiertos, cabañas y serenos, abrevadero y pozo.

4.ª Las de la pardina llamada de Buscala-pueyo, término de Sos, provincia de Zaragoza, por tiempo de cuatro años, a partir del 25 de Mayo de 1911 y precio anual de quinientas pesetas en alza.

Hasta el día 12 de Junio próximo de 1911, a las once horas en Pamplona, notaría de don Salvador Echaide, que vive calle de Valencia, núm. 20, piso 1.º, se admitirán las proposiciones en pliego cerrado, de los que deseen arrendar los pastos de los indicados montes ó fincas.

Llegado el día 12 de Junio de 1911, a las once horas, el administrador del propietario de las fincas procederá a la apertura de pliegos ante dicho Notario, o quien le sustituya, y adjudicará el arriendo al que mejor precio le haya ofrecido, advirtiéndole que si se presentaren dos ó más proposiciones iguales, el mismo administrador optará por la que le parezca.

Los pliegos de condiciones de arriendo de las hierbas de las diferentes fincas obran en la expresada notaría donde pueden verse.

Pamplona 19 de Mayo de 1911.

MODELO DE PROPOSICION

Don (nombre y dos apellidos, profesión, estado y vecindad) enterado de las condiciones del arriendo de las yerbas del monte ó coto (aquí el nombre de la finca que se desea arrendar) las acepta, ofreciendo el precio anual de (aquí la cantidad en letra). (Firma).

20 21 24 26 28 31 M 2 4 7 9 11 J

Ocasión
Se vende un Mplord de cuatro asientos interior, con pescante delante de quita y pon, su caballo y a reos.
Darán razón Taller de Coches del Sucedor de C. Ducharlet.

15-14

Operarios
y aprendiz de herrero se desean en el taller de Julian Marco, en Barasoain (Navarra) con buenas referencias. Dirigirse al mismo.

8-6

Coche diario
DE ELIZONDO A CAMBO

Desde el día 15 del corriente, el coche diario (correo) que viene haciendo el servicio de Elizondo a Urdax, continuará hasta la estación de Cambo; llegando a dicho punto para la hora de salida del tren que llega al medio día a Bayona. Podrán regresar a ésta en dicho coche los viajeros que salgan h sta las nueve de la mañana.

Precio del asiento de Elizondo a Cambo; 5 pesetas.

8-6

Establecimientos
PROVINCIALES DE BENEFICENCIA DE NAVARRA

En el Palacio de la Excmo. Diputación y ante la Comisión Directiva de Beneficencia de los expresados Establecimientos se admitirán proposiciones hasta el día 22 del corriente y hora de las once de la mañana para el suministro de vaca y carnero al Hospital é Inclusa con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Administración de dichos Establecimientos.

Pamplona 11 de Mayo de 1911.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, el administrador, Vicente Marton.

9-9

Catarros y Tos ferina
Se curan con la Tomillin* de M. Aguirrezaba a, de San Sebastian. Precio: 2'50 pesetas.
Depósito Farmacia de J. Sanchez, San Saturnino, 7, y principales farmacias.

30-25

Ayuntamiento
CONSTITUCIONAL DE PERALTA

Por renuncia del médico cirujano y de función del farmacéutico, se hallan vacantes ambas plazas titulares, con el sueldo anual de 1.000 y 1.200 pesetas respectivamente, por la asistencia de 250 familias pobres, y conforme a las demás condiciones aprobadas por la Excmo. Diputación foral que obran de manifiesto en la secretaria del municipio.

Los solicitantes, que deberán ser doctores ó licenciados en la respectiva Facultad dirigidos sus instancias a esta Alcaldía durante el plazo de diez días, acompañando sus hojas de méritos y servicios. Peralta 13 de Mayo de 1911.—El Alcalde, Eusebio Irigaray.

8-5

Plantas y flores
LA ORQUÍDEA

Este establecimiento hace una oferta especial de plantas para la decoración de jardines a precios muy reducidos. Pídanse catálogos «La Orquídea», Alameda, 21, San Sebastian.

10-6

Grau ocasión
VENTA DE MAQUINAS

La Sociedad anónima LA REGENERACION ofrece a los labradores varias máquinas segadoras y atadoras, marca «Plano» nuevas; a precios muy económicos y garantizando su buen funcionamiento.

Ofrece igualmente las atadoras «Champlón» y con especial interés las agavilladoras de la misma marca, estas últimas altamente recomendables tanto por ser las más apropiadas para las pequeñas heredades, como por su gran resistencia y fácil manejo, proporcionando mecánicos para poner unas y otras en marcha y enseñar su uso.

Suministrará así mismo no solo en el año actual, sino también en los sucesivos piezas de recambio de todas las clases de máquinas indicadas, así como de las que vendió en los años anteriores.

Para más detalles, dirigi se a «La Regeneración» San Ignacio 8. Pamplona.

12-5

Aceites refinados
y gran surtido de quesos de varias clases. Ultramarinos de Eustaquio Ardanz y Compañía.

39, ZAPATERIA 39.

8-4

Nodrizza
Hay una de 26 años y siete meses de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Dirigirse a Nicasia Aldave, en Tafalla, Cadarso, 11.

4-2

Costureras
de sastrer, se necesitan Mayor, número 76, piso 1.º

3-2

Pérdida de vaca
El día 5 del corriente desapareció una vaca de Auza (valle de Uzama) de las sestas siguientes: edad 10 años, vacía, asiento sacho, recortadas y arregladas, con las iniciales U. A. en las dos color roja. El que sepa su paradero podrá recogerla y avisar a don Tomás Berasain, en Auza, quien abonará los gastos y gratificará.

5-5

Nodrizza
Se vende una perdiguera, muy fina, de año y medio, que cazará bien a conejo. Informar en Jarauta, 11, 3.º

3-3

Perra de caza
Se vende una perdiguera, muy fina, de año y medio, que cazará bien a conejo. Informar en Jarauta, 11, 3.º

3-3

AGUA DE LOECHES

Antiparásitica, antihéptica, antiséptica, antiescrofulosa, antiobesida, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Purgante y curativa

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla o flor de malva con sus virtudes antisépticas y depurativas asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, ínfimos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, isquemia, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL. Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, etc. Tratamiento de L. RICHELET. Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.

Vino de Peptona ORTEGA. Premiado con Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1896. LABORATORIO: FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 13, MADRID.

SOLUCIÓN COIRRE a base de CLORHIDRO-FOSFATO de CAL. TISIS, ANEMIA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES de los HUESOS, CAQUEXIA, ESCRÓFULAS, INAPETENCIA, DISPEPSIA, ESTADO NERVIOSO. El mejor alimento para los niños débiles y las nodrizas. LEVADURA COIRRE (LEVADURA SECA DE CERVEZA).

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. ES TAN AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO PEPTONA, que alimenta preparándose para recibir la alimentación ordinaria.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica. Línea de Filipinas. Línea de Nueva York, Cuba y Méjico. Línea de Venezuela Colombia. Línea de Buenos Aires. Línea de Cuba Méjico.

De utilidad pública. Como tal ha sido declarado por varias reales órdenes el Anuario del Comercio y de la Industria que todos los años publica la renombrada Casa Editorial Bailly-Baillière, de Madrid.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Porsu excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas.

La Unión y el Fénix Español. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas. COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO.

Una señora. Ofrece indicar gratuitamente todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago asma, enfermedades nerviosas, etcétera.

Chocolates y Cafés. Compañía Colonial. TAPIOCAS Y THES. 38 recompensas industriales. Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Institución St. Pierre. Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de industria y de Ingenieros químicos.

Clínica de Belleza. PELO ó VELLO. Extirpación radical sin que vuelva a reaparecer. Nada de depilatorios, arrugas, viruelas, obesidad, calvicie, cutis áspero, grasiento ó de mal color, barros, cicatrices, pecas, manchas, herpes, granos y demás incorrecciones físicas desaparecen ó se corrigen por tratamientos científicos modernos.

CLORO-ANEMIA. APROBACIÓN de la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS. DOSIS 2 ó 4 Píldoras. JARABE BLANCARD. EL MEJOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE. LINFATISMO.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 20 Sábado.—San Bernardino de Sena, confesor.—Nació en Massa, ciudad del territorio del Sena, y estudió con aprovechamiento, saliendo un gran teólogo y aventajado canonista.

Estafeta local. VALORES DE NAVARRA. Cotización de ayer. Deuda provincial al 4 por 100. Id. Mcipal al 3 y 1/2 por 100.

REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones, 0. Hembras, 0. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

PASATIEMPOS. Charadas. Remitida por «El Capitán Buridán» y dedicada a E. Urroz, de Tafalla. Me «un dos tres» la esperanza de ver pronto realizados nuestros ensueños dorados con nuestra santa alianza y en el cariño amparados.

CLORO-ANEMIA. APROBACIÓN de la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS. DOSIS 2 ó 4 Píldoras. JARABE BLANCARD. EL MEJOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE. LINFATISMO.